

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación...

# El Liberal

En la isla, un mes adelantado...

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, viernes 27 Noviembre de 1896

N.º 4589

### SECCION POLITICA

#### ¿MAS CONFLICTOS?

Mientras el noticiero, no siempre le hemos de llamar «reporter», del «Journal» de París, en Madrid, transmite á este periódico unas declaraciones, plagadas de lugares comunes del Sr. Cánovas del Castillo, el «New York Herald» publica un artículo que es objeto de los más vivos comentarios de la prensa monárquica. En ese artículo hay de todo, de todo, como en botica; frases de afecto y consideración á España, elogios al valor de nuestro sufrido ejército y refrenciencias amenazadoras.

Hay, sobre todo una declaración terminante: la de que, si sobreviene una guerra de España con los Estados Unidos, están decididos estos á que sea España quien la provoque, aceptando, ante el mundo civilizado, la responsabilidad de la contienda.

Y como corolario de esta declaración gravísima, declara el «New York Herald» que el almirante Bunce organiza una poderosa escuadra que los Estados Unidos enviará, en breve, á las aguas de Cuba. ¡Oh! ¡La previsión de nuestros patrióticos gobiernos! Hace más de año y medio la prensa que no tiene obligación de aplaudir á todos los Segismundos, anunció, como muy probable, este hecho que ahora está en vísperas de consumarse. ¿Qué ha hecho el gobierno, en previsión de este por desgracia más que probable conflicto? Nada.

Nuestra escuadra cruza los mares peninsulares y no tiene en Cuba los arsenales que necesita. Hemos sopor-tado, con vergonzosa mansedumbre los mayores agravios de los Estados Unidos y hemos accedido á sus pretensiones más desmedidas é insolentes. Y ahora, al ver acercarse el conflicto, el señor Cánovas dice, á quien quiere oírle, sobre todo si

quien quiere oírle, es periodista extranjero—que Cuba es, para España, lo que es para Francia la Alsacia-Lorena.

La cita resulta poco oportuna, pero no deja de ser intencionada. Si Cuba es la Alsacia-Lorena de España, claro está que los Estados Unidos son para nosotros lo que Alemania fué y es con respecto á Francia. Y siguiendo el símil imprudente del Sr. Cánovas del Castillo ¿habremos de esperar un Sedán en la Isla de Cuba? ¿Habremos, para que la situación sea de un todo semejante, de provocar á los Estados Unidos?

Bien se ve que estas declaraciones del Sr. Cánovas y las del periódico neoyorkino, coinciden en declarar la más que posible conflagración entre los Estados Unidos y España. Las debilidades de los gobiernos alfonsinos que han pagado indemnizaciones tan indebidamente injustas como las de Mora y ha renunciado á pedir indemnizaciones tan debidas y justas como las que la república norteamericana nos debe por la guerra de la Florida, nos han traído á tan lamentable estado.

Ciego será quien no lo vea. Si llega el caso y tuviéramos que lamentar catástrofes parecidas á la última que tuvo que soportar Francia por culpa de las torpezas de los gobiernos imperialistas ¿qué diría el Sr. Cánovas del Castillo?

Creemos que hay en todo esto, una exageración visible, pero es mayor aún la imprudencia de un jefe de Gobierno que se atreve á hacer declaraciones tan graves, en momentos de dificultad tan peligrosa y arriesgada como los presentes. Los aprestos navales amenazados de los Estados Unidos son un síntoma de una gravedad cuyo desconocimiento sería temerario.

Tenga el gobierno la misma serenidad y la firmeza misma que el pueblo y el ejército tienen, pero no olvi-

de que si el conflicto que nos amenaza llega, á él será al primero á quien habrá de ajustársele las cuentas. Al fin y al cabo el patriotismo debe ser algo más que una frase. No una tapadera para encubrir las desnudeces de los gobernantes que se parecen á las vírgenes fatuas del Antiguo Testamento en lo desprevénidos y torpes.

(La Justicia).

### SECCION DE NOTICIAS

#### Mayor claridad y más sinceridad

El importante periódico de los Estados Unidos «Yew York Herald» ha publicado el siguiente artículo, estudiando las relaciones entre la grande República y España y contingencias que puedan surgir. Dice así el artículo, que ha producido sensación en América y en Europa.

«Tengamos paz, pero si desgraciadamente ha de venir la guerra, los Estados Unidos deben tratar de tener la razón y el apoyo moral de su parte.»

Si la poderosa escuadra del almirante Bunce ha sido enviada á las Antillas como á una estación de invierno agradable para los oficiales y dotación, nos explicamos la manobra; pero la presencia en aquellas aguas de una tan formidable fuerza naval, no es necesaria para ningún propósito de protección ó precaución legítimas, y si el objeto es buscar una disputa con España ú obligarla á la guerra, estamos tentados á preguntar: ¿dónde está el «comodin» ó cual es el propósito de Mr. Cleveland?

El patriotismo americano siempre estará dispuesto á defender una causa justa á costa de cualquier sacrificio de sangre ó de dinero, como ya lo hizo en 1861-65; pero al gobierno no le conviene entrar en guerra con España sin antes arrojar toda la responsabilidad sobre ella, como Prusia arrojó sobre Francia toda la responsabilidad del deplorable conflicto de 1870.

El pueblo americano acaba de conquistar la agradecida admiración de Europa por la espléndida vindicación de su inteligencia, honradez y patriotismo contra un asalto populista que amenazaba la paz tanto como el honor y la prosperidad de la nación. Con el arreglo amistoso de la cuestión de Venezuela, Mr. Cleveland y lord Salisbury han añadido una victoria más á las muchas ya conseguidas por la diplomacia pacífica.

Lo mismo que el triunfal viaje de Li-Hung-Chang alrededor del mun-

do, la visita amistosa del emperador de Rusia á Inglaterra y Francia, y el oportuno aviso dado por lord Salisbury desde Guildhall del peligro de la Turcofobia Gladstoniana, el feliz resultado de la elección y las negociaciones venezolanas no son más que nuevas pruebas del universal sentimiento de paz que en esta era de avanzada civilización ha suplantado al espíritu guerrero de otros tiempos.

Esta, es pues, la ocasión oportunísima para que dos grandes naciones como los Estados Unidos y España, la una con sus exuberantes millones de anglo-sajones, amantes de la paz, y la otra con su famosa hidalguía y su valiente pueblo, extenuado ya por los incalculables sacrificios que la insurrección cubana le impone, se dediquen á cultivar la paz y la prosperidad.

No pueden calcularse los resultados que podría tener un rompimiento entre ambos países, pues es sabido que «la guerra es contagiosa.» La sola posibilidad de tal guerra es de deplorar, y, si es posible, debe evitarse. Pero si desgraciadamente la guerra ha de estallar, la prensa y el pueblo americano deben cuidar de que los Estados Unidos tengan absoluta razón, á fin de conseguir las simpatías y el apoyo moral del mundo civilizado.

El valor que este apoyo moral tiene para cualquier nación antes de entrar en guerra, es simplemente incalculable. Sin ese apoyo, Inglaterra, con todos sus ejércitos y escuadras, no se atreve á hacerla. Bismarck lo consideró siempre como una necesidad esencial, y éste ha sido uno de los secretos públicos de aquel notable estadista. Con igual prudencia Lincoln esperó pacientemente á que sonara el cañonazo de Suctiper, que dió la razón á los Estados Unidos y justificó aquel terrible conflicto ante la conciencia de la nación y los ojos del mundo. Aquel cañonazo quitó á los confederados todo derecho é hizo de los cuatro años de lucha que siguieron, una guerra justa en defensa de la Constitución y perpetuidad de la república; dió á la causa de la Unión el apoyo moral, que hizo que su glorioso triunfo no fuese más que cuestión de tiempo, y aseguró su justificación en la historia de las generaciones venideras.

Ese apoyo moral, basado en el derecho, la conciencia y la justicia, es el que deben asegurar los Estados Unidos antes de entrar en hostilidades con España.

Si la guerra ha de venir, que la declare España y que sobre ella pese la grave responsabilidad de sus terribles consecuencias.»

Confesamos que el artículo nos parece faltado de claridad y de sinceridad. Si el autor puntualizara en lo posible la situación de ánimo del pueblo americano, por lo que á Cuba se refiere; si de algún modo indicara

porque motivos podría surgir un «casus belli»; si se atreviese á decir cuales son las pretensiones de los elementos directores del estado «yankee», en los asuntos cubanos, entonces podríamos averiguar el alcance del artículo y su verdadera significación.

Quiere el articulista la paz y que el Gobierno de su país se cargue de razón si ha de hacer la guerra. ¿En qué consiste esa razón? ¿Acaso pretenderá no detenerse hasta la humillación de España?

No queremos la guerra con nadie: para obtener la paz realizamos los sacrificios extraordinarios que el honor nos impone. De aquí no pretendemos pasar, y porque nos encontramos dentro de casa, árbitros de ella, fuertes para dejarla en paz cuanto antes, nos molestan las intervenciones inoportunas; y ya que se repiten y no cejan, hablen con claridad esos críticos y consejeros, diciendo pronto la última palabra.

### Ecos políticos

A propósito del empréstito dice un periódico militar madrileño:

«Se habla con poca piedad de la abstención del marqués de Cayo del Rey en el empréstito nacional.

Este señor marqués que tantos millones ha ganado con nuestros valores en París, jugando á la baja cuando ocurrían desgracias en Cuba, no figura en las listas del empréstito cual debiera y corresponde á su clase, á su capital y á su gratitud.

Y es que ese marqués es un patriota invertido.

¡Y pensar que ese marqués es consuegro del héroe de Sagunto!

Ya que no por patriotismo, por el que dirán siquiera, debiera haberse suscripto.

El histrión Rochefort, en nombre del comité filibustero de París, tiene la poca aprensión de dirigirse á los españoles diciendo que es amigo nuestro, y que dejemos que se proclame Cuba libre porque los cubanos son nuestros hermanos y nos quieren mucho.

Dice más, dice que si los cubanos triunfan nos ayudarán á implantar la República en España.

¡Pero ese hombre está perdido de cabeza!

Ya que tanto habla de los pueblos oprimidos, ¿por qué no ataca á su Gobierno por lo del Tonkin y Madagascar? ¿Con qué derecho han conquistado sus paisanos la Argelia?

Tienen gracia estos arregladores de casas ajenas.

Cuba es Española, sus habitantes son hijos de españoles, y España ha hecho de Cuba una de sus más florecientes provincias.

Con el mismo derecho que este libelista pide la libertad de Cuba, nosotros podemos pedir la libertad é independencia del Rosellón.

Dicen de la Habana que además de esperarse en aquella capital un gran éxito de las operaciones militares en la provincia de Pinar del Río, se confía mucho en el desaliento y la desmoralización que cunde entre los secuaces de Maceo, debido á que, acostumbrados durante las lluvias á vivir en sus campamentos y posicio-

nes atrincheradas, resguardados de la intemperie por los bohios y disponiendo de los productos de la siembra y de importantes depósitos de ganado, ahora las columnas les impiden todo sosiego, arrasan los campamentos, les quitan constantemente ganado y talan las siembras. Los núcleos importantes hallan difícilmente medios para su alimentación, llevan consigo gran número de heridos y enfermos y van perdiendo bastantes caballos, sin poder remontar sus jinetes. Muchos de los insurrectos se muestran inclinados á someterse á las autoridades; pero no lo hacen por hallarse cohibidos por el terror.

Por supuesto que esto no lo creen los Fabiés, y los que simpatizan con los insurrectos.

Amen de algunos bolsistas.

Lo de Pinar del Río va mal, pero muy mal.

Y si no lean Vds. á diario al señor Fabié y concurren Vds. á la Bolsa.

La prensa extranjera independientemente aplaude la actitud de España y la facilidad con que ha aprontado recursos para la guerra.

«Le Matin» desea que surjan hombres que eleven la situación de España.

«That is the question».

¿Dónde están? Porque los que gobiernan son ya todos caducos y gastados, además de excépticos.

Esperemos que surjan después de doblado este cabo de las Tormentas por que estamos pasando.

Confirmase la escapatoria de la hija de D. Carlos con un hombre casado.

Ahora los partidarios del pretendiente quitan valor al hecho diciendo que esa pobre joven es una histérica, una loca.

De manera que caen de lleno en Lombroso, á quien tanto han combatido.

Otras personas dicen que no hay tal locura, como puede verse por estas líneas que telegrafian á un periódico local:

«La aclaración de lo sucedido parece poner de manifiesto que existe una cruda guerra intestina entre los hijos de D. Carlos y la madrastra D.<sup>a</sup> Berta de Rohan, que convierte el hogar de familia en un purgatorio para los vencidos.»

Nos coje de sorpresa.

Es mal que viene de familia. Véanse Carlos IV, Fernando VII, el pretendido Carlos V y... etc., etcétera.

Comentando unas palabras del señor Cánovas, dice el «Correo Catalán»:

«Expansivo y chistón se presenta D. Antonio.

Se conoce que el buen resultado del empréstito le ha quitado de encima muchos años y muchos quebraderos de cabeza.

Más vale así.»

Efectivamente, más vale así.

Y sobre todo más vale que el colega nos diga qué quiere decir «chistón».

Si es un mote que quiere poner al monstruo de la edad presente, venga de ahí.

Desde hoy le llamaremos «Chistón» en obsequio al colega.

El Sr. Moret ha estado á visitar al

Sr. Cánovas. Sin duda para dicitarse de no haberse suscripto al empréstito si quiera por un par de millones.

Son muchas las corporaciones y particulares que felicitan al Sr. Cánovas por el éxito del empréstito.

Que es como si nos felicitasen á nosotros por haber construido Felipe II el Escorial.

### La campaña de Cuba

En su «Diario de la guerra» dice «El Liberal»:

«El último despacho del general en jefe arroja alguna luz sobre la situación de las partidas aunque no la suficiente para que nos sea posible fijarla de modo preciso.»

«Continúa, dice, por sitios donde no han penetrado hasta ahora columnas, en combinación división González, sin que Maceo haya vuelto á hacer frente, á pesar de posiciones ventajosas.»

Claro está que el general Weyler no hablaría de las ventajosas posiciones del enemigo, si éste no se mantuviese en las lomas que se extienden desde la del Jobo hasta la sierra de Cacajicara, y este es el punto sobre el cual arroja el despacho alguna luz, demostrando que Maceo no ha juzgado prudente ó no ha podido buscar salida por el Sur, ni siquiera por el interior de las lomas.

Lo que todavía no sabemos con certeza, es el lugar en que están las posiciones que ocupan los insurrectos, si en el Cuzco, en el Brujo, en Aguacate ó en Rangel, y desde luego descartamos las del Jobo, por considerarnos en poder de nuestras tropas, desde el momento que las Lomas del Rosario y de Rubí, pertenecientes á este último grupo, fueron tomadas en los recientes combates.

Por grande que sea el deseo, que todo el mundo siente, de que las operaciones se activen, vale más asegurar el golpe que dejarse dominar por la impaciencia. No hay que extrañarse, por consiguiente, de que no se repitan los combates á cada instante. Con la táctica especial empleada por las partidas, que no permite formar juicio por deducción, y la falta de buenas confidencias, que es preciso sustituir, después de cada operación y antes de emprender una nueva, con una serie de reconocimientos previos, ciertas dilaciones son inevitables.

Que se vean los resultados y se toquen las ventajas alcanzadas, es lo que importa; que nadie ha de escatimar el tiempo ni fijar plazos perentorios mientras se marche sobre seguro y en tanto quede definitivamente adquirido lo que se logra.

El ataque á El Condado, al Norte de Trinidad, aún mejor que los encuentros ocurridos en Calabazar, demuestra que van saliendo de la Siaguanea las partidas de Las Villas, que allí se refugiaron durante la época de las lluvias.

Del resto de la isla no hay todavía noticias que merezcan fijar la atención.»

### MAHON

Recordarán nuestros lectores que

cuando el ministerio de Marina desestimó la instancia del Ayuntamiento de esta ciudad en que se pedía la traslación del polvorín del Arsenal por ser una constante amenaza para la población, dispuso al propio tiempo que se formara un presupuesto para instalar en otro local el algodón pólvora seco y separarlo de los demás explosivos, conforme está mandado por regla general.

Leemos en el otro diario que se ha dispuesto de R. O. que se construya un torreón de nueva planta destinado á depósito del algodón pólvora seco y suponemos, por tanto que esta nueva disposición será el resultado del expediente y presupuesto cuya formación se ordenó en abril de este año.

Sabiéndose que el algodón pólvora es el explosivo más temible, por tener la propiedad de poder inflamarse espontáneamente, esperamos que el nuevo depósito se construirá en un sitio que no pueda constituir un peligro para esta ciudad, y escitamos á las Autoridades, y especialmente á nuestra Corporación municipal, que se ocupen de esta cuestión con todo el interés que requiere.

El vapor-correo «Menorquin» sigue detenido en Alcedia, según se dice por temporal, pero no sabemos si es realmente porque el fuerte viento imposibilita la travesía, ó si es más bien por el natural temor de los duros balances que son propiedad del buque, ocasionen la pérdida de algunos de los cerdos á cuyo transporte se dedica en esta época del año.

Sea como fuere, hace ya días que estamos sin correspondencia de Barcelona y si aquel administrador de correos no obliga al vapor á que salga mañana sábado para este puerto á fin de que entre cuanto antes en itinerario, es lo probable que no salga ya de Barcelona hasta el lunes, y que no recibamos la correspondencia hasta el martes, resultando que habremos estado once días sin correo de la península, perjudicándose gravemente los intereses del comercio de esta ciudad.

Por el Gobierno Militar se ha pasado una comunicación á la Alcaldía, transcribiendo una orden telegráfica del Sr. Capitan General de Baleares recibida en la tarde de ayer, en la que se ordena que el día 29 del actual deben concentrarse en la capital de la provincia los mozos del reemplazo de este año, exceptuándose los declarados soldados condicionales y los que hubiesen redimido su suerte á metálico.

En virtud de la orden citada, hoy se repartían las citaciones correspondientes por medio de papeletas duplicadas á los mozos interesados, en la que se les previene que mañana á las nueve deben presentarse en las Casas Consistoriales de esta ciudad, desde donde deberán emprender la marcha para el punto de su destino.

Ahora bien, hemos tenido el gusto de ver una de las papeletas pasadas á los mozos, y nuestra extrañeza ha sido mayúscula al ver la firma del Sr. Vincent Victory, tercer teniente interino puesta al pie de las papeletas citadas junto al sello de la Alcaldía. Como la ley municipal previene que el Alcalde no podrá ausentarse

del distrito municipal sin permiso del Ayuntamiento y en caso de concederse este debe ocupar su puesto el primer teniente no comprendemos como el Alcalde haya podido ausentarse sin cumplir con los requisitos de la ley ni como el Sr. Vinent Victory on autorización ó sin ella, se atrevió á suscribir su firma en un documento oficial.

Llamamos pues la atención de las personas sensatas para que vean las transgresiones que sufre la ley municipal durante el tiempo del Alcalde de R. O. Don Juan de Olivar, el cual según parece se ha ausentado de este término municipal sin permiso del Ayuntamiento y lo que es aun más grave sin haber delegado la Alcaldía en el primer teniente como se previene en la misma, y tolerando que haga sus veces el tercer teniente interino Sr. Vinent Victory.

La Asociación de Beneficencia Domiciliaria que cerró con deficit el ejercicio del mes anterior, deficit motivado por el aumento que ha sufrido el precio del pan y por la disminución constante que se observa en los donativos, reunida la Junta en el día de ayer en sesión ordinaria acordó; que á partir del 1.º del próximo mes de Diciembre se rebajen á 400 gramos los panes de 500 y á 250 gramos los de 300.

Como es probable que esta medida no alcance tampoco á equilibrar las salidas con las entradas y por otra parte es también de temer que el pan suba aun más, á motivo del alza que se nota en el precio de los trigos, si las personas de buena posición no se apiadan de los pobres que esta sociedad ampara, el día menos pensado, esta culta ciudad tendrá que presenciar el triste cuadro, de que se queden sin comer en un sólo día, á lo menos quinientas familias.

Hora es ya de que las personas sensatas tomen en serio un asunto de tanta trascendencia, como el que nos ocupa.

La Marítima Compañía Mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación los siguientes telegramas:

Palma 27, 8 m. Ciudad de Mahón fundado sin novedad al amanecer. Buena travesía. Cabot.

Alcudia 26, 2'45 t. Llegado Menorquina dos y media tarde sin novedad suspendi salida fuerte temporal. Oliver Qués.

El vapor «Nuevo Mahón» debe salir uno de estos días á probar su máquina, al objeto de sustituir al «Ciudad de Mahón» como correo entre esta y Palma.

Según se nos ha informado el número del actual reemplazo que deben concentrarse el Domingo en la capital de la provincia pertenecientes al cupo de esta ciudad al objeto de ingresar en filas, es el de veinte y dos.

El Sr. Vinent Victory, tercer teniente interino encargado de plazas y mercados ha dispuesto que en lo sucesivo, se presenten vivos todos los conejos caseros que en lo sucesivo se presenten al mercado de esta ciudad para su venta.

Desde el 15 de agosto al 9 del actual mes se han redimido del servicio militar en la provincia de Alicante 600 quintos, que representan un ingreso para el Tesoro de 900.000 pesetas.

Dicen de San Sebastián que á 32 millas de la costa ha naufragado el barco de pesca «Oquendo», que de arribada forzosa navegaba en demanda de puerto. Un golpe de mar le ha quitado toda la cubierta, dejándolo sin gobierno. Las olas han arrebatado á cuatro tripulantes, el contramaestre, el capitán, el cocinero y un marinero.

El vapor de pesca «Manclena II» al ver un buque sin gobierno ha acudido en su auxilio, sacando del agua seis naufragos, cuatro ahogados y dos que han podido salvarse.

Del vapor de pesca «Manclena II» ha sido también arrebatado por un golpe de mar el contramaestre, que ha perecido ahogado.

El temporal es durísimo en toda la costa del Cantábrico. Son muchos los buques que buscan refugio en el puerto.

El alistamiento del corriente año en Rusia, da un contingente de 965 mil 746 quintos. La cifra de los llamados á servir en filas es de 279 mil.

Matadero

Nota de las reses sacrificadas durante los días de la fecha, peso y procedencia de las mismas:

Día 23 Noviembre

- 1 Terrero de 121 kilos, estancia Son Pons.
1 Ternera de 125, Benito Betor, Fortaleza Isabel II.
1 id. de 115, hort del señor Hubert, Alayor.
1 Carnero de 17, estancia ne Urella.
1 id. de 10, noria den Sales.
5 Cabras de 38, Sta. Tresa, Mercadal.
12 Cerdos de 1.113.

Día 24

- 1 Vaca de 148 kilos, Son Mestre, Ciudadela.
1 Ternero de 130, hort de Binihay.
1 Ternera de 123, hort del señor Landino, Villacarlos.
1 id. de 126, estancia Marcelino Seguí.
1 Carnero de 7, noria den Sales.
2 Cabras de 26, Juan Mercadal, Alayor.
1 id. de Sta. Tresa y 1 de Serra de 45, Mercadal.
9 Cerdos de 749.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se convoca Junta General para el domingo próximo 29 del actual á las once de su mañana para la elección de Vice-Presidente, Archivero, Tesorero y Secretario.—Mahón 25 Noviembre de 1896.—P. A. de la J. ad.—El Secretario, Antonio Sintés.

Casino El Isleño

Compañía infantil dirigida por el Sr. Riudayets.

Cuarta función de temporada para el próximo domingo día 29 del actual.

PROGRAMA

- 1.º La zarzuela en un acto «Don

Sisenando» desempeñada por Tallavull, Fluxá, Sirvent y los hermanos Roselló.

2.º La zarzuela en un acto «Los Baturros» desempeñada por Fluxá, Ramón Sirvent, Llull y los hermanos Roselló.

Finalizando con baile de Sociedad. A las 8 y media.—La Empresa.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 28 Sábado

San Jaime de la Marca cf. y Santa Faustina vg.

Sale el sol á las 6'58.—Pónese á las 4'38.

Luna: sale 12'37 N.—Pónese 12'35 T.

Don Enrique Zaldívar y Ruiz,

Juez de primera Instancia de esta ciudad y su Partido.

En virtud del presente, edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de ayer dada á instancia de D. Marcelino Seguí y Michel en los autos ejecutivos que sigue contra la herencia de D. Magdalena Carlos y Pauli, se saca á pública subasta por tercera vez, sin sujeción á tipo, y por término de veinte días, la finca que se dirá; quedando señalado para su remate el día treinta y uno de Diciembre próximo á las once de su mañana en el local que ocupa la audiencia de este Juzgado.

Una casa sita en esta Ciudad calle de San José números diez y ocho y veinte, antes veinte y cuatro y veinte y seis, lindante por la derecha entrando con casa de Juana Alcina y Carreras, por la izquierda con otra de Antonio Sariego Laspra y por el fondo ó dorso con la de Juan Clar. Esta finca fué justipreciada en la cantidad de cuatro mil pesetas.

Condiciones de la subasta

1.º Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto; una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de la finca rebajando empero el veinte y cinco por ciento; cuyo tipo es el que sirvió para la segunda subasta, sin cuyo requisito no serán admisibles. Se devolverán dichas consignaciones á sus respectivos dueños acto continuo del remate excepto la que corresponda al mejor postor la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

2.º El ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar las posturas que se hicieren sin necesidad de consignar el depósito que previene la condición anterior.

3.º Los títulos de propiedad de la descrita finca consistentes en una certificación librada por el Sr. Registrador de la propiedad de este partido estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, previniéndose además á los licitadores que deberán conformarse con ellos y que no tendrán derecho á exigir ningunos otros. Después del remate no se admitirá al rematante ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos.

Dado en Mahón á veinte y cuatro de Noviembre de mil ochocientos noventa y seis.—Enrique Zaldívar.—Ante mí—Edo. Juan Tremol, Esno.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Recompensa justa.—Circulación de trenes.

Madrid 26, 10'30 m.

El comandante Arteaga ha

sido ascendido por telégrafo en premio á su brillante victoria alcanzada en Filipinas.

Dicen de Cuba que se ha restablecido la circulación de trenes en el Camaguey.

Noticias varias

Madrid 26, 5'30 t.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Alejandría.

En el Consejo de ministros presidido por la Regente se firmará la nueva combinación de gobernadores.

Examinadas las noticias referentes á las campañas de Cuba y Filipinas resultan impresiones optimistas.

Sobre los 6.000 suscriptores del empréstito que hay en Madrid unos 5.300 han anticipado sus pagos.

Cotización Oficial

Madrid 26 Novbre. 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Menorquina, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval.

Dinero

Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46; y Cuesta de Deva 16, 1.º—Mahón.

TEATRO

Gran función para el domingo 29 de Noviembre de 1896.

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
2.º Se pondrá en escena el precioso drama en tres actos en verso y de la fabla antigua debido á la pluma del distinguido autor D. Luis de Eguitáz, denominado «La vaquera de la Finojosa».

3.º y último. El aplaudido drama en un acto de D. José de Echegaray, cuyo título es «El prólogo de un drama».

A las 8. PRECIOS Palcos primera fila, 3 pesetas; segunda id. 1'50; plateas. 1'50; tercera, 1'00; Butacas. 00'25; Sillas, 00'15; Entrada general, 00'50; id media. 00'25.

LA EMPRESA.

Anuncios.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el consejo de administración de esta sociedad ha acordado emitir las 1000 acciones de 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Al efecto queda abierta la suscripción todos los días laborables del 23 del corriente al 15 de diciembre próximo, en los puntos y horas siguientes:

En el domicilio del Sr. Presidente Infanta 24, de 9 mañana á 1 tarde.

En los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan expuestas las bases de emisión.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse efectivo el 10 p. sobre el valor nominal de las acciones.

Mahón 15 Noviembre de 1896.—Por A. del C. de A., El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º El Presidente, Juan F. Tallavull. 15 D.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero. Mahón 20 Noviembre de 1896.—Goñalons, Carreras y C.º

Subasta

El domingo 29 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitación privada, en las oficinas de los Sres. Goñalons, Carreras y C.º, la casa de la entrada de la carretera de San Luis, frente á la calle de San José, perteneciente á la herencia de D. Pedro Vinent y Seguí, siempre que la postura sea del agrado de los dueños de la finca.

Cupones Cuba Exterior Interior y Amortizable

Vencimiento 1 Enero 1897 Se compran con bonificación en el Cambio Mahonés. 12 Infanta 12

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad

Se vende en bolsas prensadas en la calle de San Roque n.º 9.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 24 calle del Arco, y los de la id. n.º 44 de la calle del Castillo.

Informes calle Deyá n.º 16A.

Lo están las casas núms. 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel núm. 15.

La casa número 18, Cuesta de Deyá informarán en el número 16.

CAPSULAS EUPEPTICAS MORRHUOL DEL DR PIZA PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO Premiado con MEDALLAS de GRD en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morruol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano, lo mismo que en invierno. 10 reales frasco, 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del doctor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

AVISO IMPORTANTE

En virtud de una contrata firmada con la casa Miguel, Prim y C.º de Barcelona, este establecimiento devuelve el valor de todo lo que se compra en Resguardos provisionales y cuando el comprador tenga reunidas veinte y cinco pesetas, serán canjeadas por un Resguardo Industrial con garantía hipotecaria.

Todos los Resguardos Industriales que va reuniendo los conserva en su poder, puesto que además de las amortizaciones de los números iguales á los que obtengan los tres primeros premios de la Lotería Nacional en todas sus extracciones, cada trimestre se celebrará en el domicilio de la Sociedad un sorteo para amortizar un número determinado de Resguardos Industriales. Celebrado dicho sorteo y hecho público por medio de los periódicos, deberán presentarse los tenedores de Resguardos favorecidos por la suerte á la delegación en Mahón, Nueva 26, y cobrará la razón de veinte y cinco pesetas cada uno ó sea todo su valor nominal, guardándose los restantes para los sorteos venideros así como los demás que de nuevo vayan adquiriendo. De esta suerte más ó menos tarde y forzadamente han de salir premiados todos los Resguardos en circulación. Resultando que todos los generos comprados nada le cuestan puesto que se le devuelve ó regala el mismo dinero que por ellos pagó.

Comestibles, conservas, licores y otros artículos

COLMADO LA MALLORQUINA

Arravaleta, 27, Mahón

ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL (ó polvos del Dr. HUNTER), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Tintas de Stephens

Véndense en el establecimiento de D. Bernardo Fabregues, Nueva, 25, y en Ciudadela en la imprenta de D. S. Fabregues.

AVISO

Se participa á los Sres. cargadores y al público en general, que á mediados de Diciembre próximo saldrá de Valencia para esta el pailebot «Estela» su patron, D. Antonio Gervera el cual admite carga y pasajeros á precios convencionales. Lo despacha D. Sebastián Ricard, Grao Valencia. Para informes Miguel Estela, Rampla de la abundancia 24, Mahón.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés é italiano, y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á arrobas papel para envolver. Informarán en esta imprenta y en el número 16, Cuesta de Deyá.

GABINETE MEDICO

HOMEOPATICO Calle Castillo 72 Horas de consulta, de 11 á 1 Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

TOS desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS, con los CONFITES CARPA No contienen opio ni morfina. 2 pesetas frasco en todas las Farmacias.

Para vender ó alquilar Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 4.

Abrigos y paraguas Impermeables «Pursted» Especialidad para marinós y militares. Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

Para vender Lo está un huerto de recreo en Villa Carlos, calle del Molino n.º 7. Dicho huerto tiene una casita, pozo y cisterna. Para informes, Santa Eulalia 46C, Mahón.

Acciones Industrial Mahonesa Se venden cuatro acciones en el CAMBIO MAHONÉS—12, Infanta, 12.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hieéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Far-

macía, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios:—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estracóces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, fofoad de sangre ó descarne de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifrico Saint-Servant del Doctor Casasa. Único que limpia y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios:—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fabregues.